

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 "

## La nueva verja

de la capilla de S. Pedro en la Catedral

Es verdaderamente digno de alabanza el buen gusto que desde algunos años á esta parte se despliega en los templos de Palma para su renovación y ornato. Con muy buen acuerdo todas las iglesias parroquiales han sido, en su interior, renovadas gracias á la piedad de los fieles en general y de los generosos donativos de varios particulares amantes del esplendor del culto católico. Se han destruido las paredes quitándolas la antiestética y feísima capa de cal que las cubría, se han puesto vidrieras de fina labor y de muy buen gusto en los ventanales, se han reconstruido los pavimentos, se han colocado ricas colgaduras y se han construido joyas para el culto, de gran valor material y artístico.

En casi todos estos trabajos han procurado más que los han dirigido ajustar su estilo al que ha informado la construcción general del templo; nótese un renacimiento del buen gusto que es muy digno de alabanza y un estudio más hondo y analítico del arte cristiano medieval.

Una de las personas que han consagrado más sus desvelos, con gran éxito, á esta laudable labor, es D. Bartolomé Ferrá, bajo cuya dirección se ha reconstruido la preciosa verja de hierro forjado que cierra la capilla eucarística de San Pedro en nuestra majestuosa catedral. Esta es su última obra, y por el acierto con que se ha llevado á cabo, llama poderosamente la atención de cuantos visitan nuestra basílica y merece los elogios de los inteligentes en el arte.

La verja es rica, pero esa riqueza no daña, sino que aquilata, la estética sencillez que tanto conviene al arte cristiano. Es de estilo gótico y recuerda los mejores tiempos de la herrería artística puesta al servicio de la idea arquitectónica. El Ilmo. Cabildo obró con gran acierto al aprobar la reconstrucción de dicha verja, suprimiendo el pretil de piedra que en época de mal gusto se colocó ante las capillas, mutilando las molduras del basamento general del templo.

Ha sufragado los gastos de reconstrucción de esta obra con una esplendidez y largueza digna de su abuelo el M. Ilre. Sr. D. Luis Barberín Canónigo, según consta en el rótulo que en letras doradas se lee en la parte superior de la verja:

PRO TUTAMINE ET REVERENTIA S. S.—  
EUCARISTIAE—S. L. B. S. R. S. U. M. C. O. N. S. T. R. U. C. T. A.—  
ANNO DOM. MDCCCXCVII.

Cuya traducción es la siguiente:

Para custodia y en reverencia de la Sacratísima Eucaristía.—Esta verja fué nuevamente construida á expensas de Luis Barberín en el año del Señor 1897. Las letras S. L. B. S. R. S. U. M. C. O. N. S. T. R. U. C. T. A. son abreviaturas de las palabras *sumptibus Ludovici Barberini*. Entre la primera y la segunda parte de la inscripción se vé coronado por el capelo el escudo de los Barberini: tres abejas de oro en campo azul.

Sobre el blasón figura el símbolo del Pontificado las llaves de Pedro y una esbelta cruz remate de la antigua verja cuyo diseño se publicó en una de las láminas del *Boletín* de la Arqueológica Luliana.

Separa la parte baja de la parte media de la verja, una faja formada de abejas signo heráldico que ya hemos indicado.

Los remates de los barrotes ya en forma de flores de lis ya en la de hermosos grupos de hojas, contribuyen á la suntuosidad del conjunto, como también la combinación de los adornos dorados con los barrotes color aceitunado oscuro.

Los maestros constructores de esta verja han sido D. Antonio Verd y Darder é hijo y el maestro decorador D. Luis Sastre.

A ellos y al renombrado artista don Bartolomé Ferrá, damos nuestra cordial enhorabuena por el esquisito gusto que han desplegado en la reconstrucción de una obra tan notable.

Y sobretodo, merece nuestras felicitaciones el canónigo D. Luis Barberín por su generoso desprendimiento en pro del esplendor y en bien del arte religioso.

## Don José Luis Albareda

El Sr. Albareda ha muerto, según nos comunicó ayer nuestro corresponsal telegráfico en Madrid. Fué popular como periodista y como hombre político, y muchas de sus frases agudas se citan aún en los círculos adonde concurren los hombres de ingenio.

Le cabe la gloria de haber patrocinado á muchos hombres de valía y entre ellos el poeta sevillano Becquer.

El *Diccionario Enciclopédico* dá los siguientes detalles acerca de su vida pública:

«Nació en Cádiz en el año 1828.

Albareda, cuyos primeros años se pasaron en las aulas del colegio de San Felipe de Neri, donde cursó humanidades, y en las de la Universidad de Sevilla, donde terminó los estudios de abogado, no fué á Madrid hasta 1851.

Algunos artículos de costumbres y de carácter puramente crítico, publicados por los años 57 y 58 en el periódico *Las Novedades*, fueron con los que el Sr. D. Luis Albareda hizo su presentación en la prensa de Madrid. Poco tiempo después fundó *El Contemporáneo* que muy pronto llegó á ser famoso. *El Contemporáneo* nació para refirir, y rió efectivamente, rudas batallas contra los hombres que á la sazón gobernaban; pero en realidad los embates más vigorosos hubo de sufrirlos de los hombres del moderantismo puro que desde el primer momento denunciaron á la opinión de sus correligionarios y del país como cismático por sus atrevidas tesis sobre la cuestión religiosa, sobre libertad de imprenta, sobre la legalidad del partido democrático, sobre el reconocimiento del reino de Italia, y sobre muchas otras cuestiones políticas, administrativas y económicas que de plano rechazaban los prohombres del antiguo partido moderado.

Albareda fué nombrado ministro plenipotenciario de España en la corte de Hoianda.

En las Cortes de 1865 militó en el centro parlamentario formado por el señor Alonso Martínez, raíz de la nueva administración que había de formarse bajo la dirección del general O'Donnell en el verano de aquel mismo año. Desterrado en unión de los ciento veintiuno, por los ataques que se infirieron al pacto constitucional, regresó de París en 1867, y procuró echar las bases de una publicación que supiera, por un lado, el vacío de nuestro movi-

## Tienda nueva de SAN JOSÉ

de

Ignacio Figuerola

CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL: JAIME II, 14

Acaban de recibirse grandes novedades en

Lienzos en todos anchos.	✱	Géneros de punto.
Mantelerías.	✱	Colchas y cubre-camas.
Madapolams.	✱	Alfombras.
Tohallas gran surtido.	✱	Yutes.
Pañolería en todas clases.	✱	Tapicerías.
Novedades en vestidos de señora.	✱	Cortinajes.

Especialidad en telas blancas y todo cuanto se requiere para equipos de novios.

NOTA.—Depósito de Mantas de lana y Esteras del país á precios de fábrica.

Acaban de recibirse grandes surtidos en objetos del Japón propios para regalo.

¡OJO! La casa que vende más barato.—Verlo para creerlo ¡OJO!

miento científico, y que por otra parte permitiese, dentro de las condiciones de aquel régimen absurdo explicar ideas que era imposible aventurar en las publicaciones periódicas diarias. De este modo y para estos fines se publicó la *Revista de España*.

En 1858 la Junta Central Revolucionaria le nombró individuo del Ayuntamiento popular de Madrid y poco después fué elegido por las circunscripciones de Alcoy para las primeras Cortes constituyentes de aquella revolución. Mas tarde fué alcalde y concejal varias veces.

Como diputado de las Constituyentes, estuvo siempre en las líneas más avanzadas del partido conservador, y casi como una excepción entre sus amigos, rechazó constantemente la candidatura del Duque de Montpensier para el trono de España y fué en cambio el primero que en la *Revista de España* levantó la bandera de candidatura por Amadeo de Saboya.

Pocos años después, cuando el golpe de Estado realizado por el general Pavía acabó con la República española y aun con todo lo que de la revolución podía morir, Albareda desempeñó el cargo de gobernador de Madrid, sorprendiéndole entonces el golpe de Martínez Campos en Sagunto, lo cual le dió ocasión para detener gubernativamente algunas horas al Sr. Cánovas del Castillo, quien pasó desde las ofi-

cinas del Gobierno civil á los salones de la Presidencia para encargarse del Gobierno de la restauración. Siguió entonces Albareda las evoluciones del partido mandado por Sagasta, y cuando éste después de seis años de dominación conservadora fué llamado al poder, don José Luis Albareda fué nombrado ministro de Fomento.

En el año 1872 había fundado el periódico *El Debate* y en 1876 fundó *Los Debates*. El premio á estos servicios fué indudablemente el ministerio de Fomento, en el cual preciso es decir que Albareda procedió como ministro liberal é ilustrado.

El señor Albareda, cuyo paso por el Ministerio de Fomento fué señalado por importantes reformas, era hijo adoptivo de Sevilla, de Zaragoza y de Huelva, Gran Cruz de Cristo de Portugal y de la Concepción de Villaviciosa. Fué Caballero Gran Cruz de Carlos III y Senador del Reino.

## Una historia

Más que historia verídica parece un capítulo de novela el originalísimo suceso de que dieron hace algunos días cuenta los periódicos de Galicia.

Hace treinta y seis años contrajeron matrimonio dos jóvenes en el barrio de Santa Lucía.

Ella era una mujer arrogantisima, y

aún conserva en su rostro, encuadrado por blanca cabellera, rasgos de singular belleza.

Breve fué la luna de miel.

Apenas una niña, fruto de aquellos amores, había venido al mundo, cuando el esposo, sin dar cuenta á nadie de sus planes, embarcóse para América.

Llegado al Nuevo Mundo, escribió una lacónica misiva á su esposa, manifestándole que todo había concluido entre ambos, y que se hiciese cuenta de que no tenía tal marido.

La pobre mujer, que adoraba á su esposo, sufrió una decepción horrible. Fiel á la fe jurada, ni un momento faltó á sus deberes.

Crío á su hija, y cuando fué mayorcita, ambas entraron en la Fábrica de Tabacos de Coruña en calidad de operarias.

Y aquí entra la parte verdaderamente novelesca del suceso.

Días pasados llegó un elegante carruaje á la carretera de la estación.

Frente á la cuesta de la Palloza apeóse del vehículo un caballero de unos sesenta años, elegantemente vestido, con ricas sortijas de brillantes, espléndida cadena de oro, etc.

El incógnito se dirigió á la portería de la Fábrica y preguntó por la operaria X... y su hija Z...

Comparecieron éstas llenas de zozobra, ante la llamada, que no esperaban, haciendo conjeturas á cual más pesimistas.

El desconocido dirigióse á X... y le preguntó:

—¿Sabe usted quién soy?

—No, señor...pero me parece que su cara no me es desconocida.

—Ni puede serlo. Yo soy tu esposo. La pobre mujer se quedó como quien vé visiones.

No acertaba á decir una palabra; su rostro estaba inmóvil, sin denotar ningún sentimiento.

No podía reír ni llorar... Por un momento creyóse que iba á sufrir un síncope.

De aquella crisis salió cuando su hija le dirigió una mirada que era una elocuente interrogación...

—¡Si, hija mía, sí, abrázalo; es tu padre!—exclamó con voz desfallecida la pobre mujer.

Y los tres formaron un tierno grupo, mezclando en él lágrimas y besos.

El inesperado marido se aloja en una de las mejores fondas de Coruña. Su equipaje es de príncipe.

—Es verdad, contestó mi tía, tenéis razón.

—¿No me guardáis rencor, tía?

—¿Cómo podéis imaginar, querida mía, exclamó mi tía inclinándose sobre ella afectuosamente que pudiera guardaros rencor?

—No, no tenía esa idea seriamente, replicó Dora; pero estoy un poco fatigada, y luego me ha contrariado pensar que Jip podría ver otro favorito, él que no me ha abandonado en ninguna circunstancia de mi vida... y eso porque está un poco cambiado. Es imposible, ¿no es verdad, Jip?

Jip se acercó más á su ama y le lamó indolentemente la mano.

—No estais tan envejecido, señor Jip, ¿no es esto? que debais abandonar á vuestra ama, dijo Dora; todavia estaremos juntos por algún tiempo.

¡Mi querida Dora! Cuando el domingo siguiente bajó de su habitación para comer, tuvo tanta alegría de ver á mi viejo amigo Traddles, que comía con nosotros todos los domingos, que creímos verla correr pronto por el jardín como otras veces.

Pero nos dijeron: Esperad algunos días, y luego algunos días más... ¡ay! esperamos, pero no pudo correr, ni aun andar.

Habia recobrado su belleza y su alegría; pero los piecitos, que en otro tiempo saltaban ligeramente alrededor de Jip, no recobraban su agilidad.

Todas las mañanas la tomaba en mis brazos para bajarla al salón, y por la noche para subirla á su habitación; me rodeaba el cuello con sus brazos, riendo, como si la llevase por una apuesta.

Jip nos precedía ó nos seguía haciendo cabriolas, sofocado.

Mi tía, la más atenta y alegre de las enfermeras, llevaba una montaña de chales y almohadas.

En cuanto á Mr. Dick, no hubiese cedido á nadie sus funciones de alumbrador.

Traddles estaba con frecuencia al pie de la escalera, recibiendo los mensajes de Dora para la mejor muchacha del mundo; en fin, todas las mañanas y todas las noches

—Y que volverme razonable á mi también, ¿no es cierto, David?

Respondí con una mirada de asentimiento á los encantadores ojos que formulaban esta pregunta al mismo tiempo que los labios, y sellé estos últimos con un beso.

—No, dijo Dora, dejadme hablar; habeis hecho una tentativa inútil, David; sabeis lo criatura que soy, y el nombre que os he suplicado darne; si lo olvidais, es que vuestro amor no es el mismo. Estais seguro, David que no pensais alguna vez, en que os hubiese valido más tener...

—Tener... ¿el qué, querida mía? dije observando que no concluía su frase.

—¡Nada! añadió Dora.

—¿Nada? repetí.

Rodeó mi cuello con sus torneados brazos, una sonrisa dividió sus labios, y llamándose locuela, ocultó su rostro en mi hombro.

—Si, dije separando los sedosos bucles de su cabellera, ¡nada! hubiese hecho mucho mejor en no hacer nada, que intentar formar el carácter de mi mujercita: ¿no es esa vuestra pregunta? Pues bien, sí, no tengo razón.

—¡Ah! exclamó Dora, ¡esa era vuestra intención, mal muchacho!

—Pero no volveré á intentarlo, dije, porque amo tiernamente á mi esposa como es... Querida mía, continuad siendo la Dora que ha formado la naturaleza; nada más de experiencias infructuosas; seamos lo que éramos, y que nos sonría la ventura.

—Y que nos sonría la ventura, replicó Dora, sí, todo el día; y no os inquieteis más si algunas cosas van torcidas.

—No, no; todo marcha divinamente.

—¿Y no direis más que corrompemos á los otros, no es verdad, David? porque, es preciso que lo sepais, es muy fastidioso el oírse decir esas cosas.

—No, no.

—¿No es mejor para mí que sea estúpida, que no me fastidien?

## NOTICIAS

## Del extranjero

Refiriéndonos á la expedición por Andréa podemos comunicar á nuestros lectores el texto de dos telegramas procedentes uno de Estocolmo y de Cristianía el otro, que contradiciéndose por completo, nos dejan como siempre, sin saber nada de lo que le podrá haber ocurrido al intrépido explorador Andréa.

De Estocolmo dicen que un famoso explorador del Mar Glacial irá á visitar en breve el sitio en el Spitzberg, en el cual los tripulantes del *Fiskeren* dicen haber visto los restos de su globo y oído voces pidiendo socorro, y que los habitantes de Nardoe están convencidos de que el objeto observado cerca de la península del príncipe Carlos, era el aerostato de Andréa.

Según el otro telegrama de Cristianía, declara el teniente Nansen que según su opinión, el objeto visto en el Spitzberg, no puede ser en manera alguna el globo explorador ártico de Andréa.

La cuestión del hallazgo de torpedos inofensivos con los cuales en caso de lucha habría debido la escuadra helénica combatir á la turca, parece, según dicen los telegramas de Atenas, que va á dar muchísimo juego y ser además causa de graves escándalos.

La opinión pública está muy indignada y dirige severos cargos al Gobierno, á la administración y más que á todo el mundo al príncipe Jorge, comandante general de la escuadra griega de combate.

El citado príncipe, que según las apariencias no tiene la culpa de lo ocurrido, está afectadísimo y trabaja con verdadera desesperación á fin de que se haga luz y depurando los hechos resulte probada su irresponsabilidad en tan grave asunto.

La prensa ateniense comenta el hecho con bastante severidad y dice unánimemente que se impone una reorganización inmediata y completa no sólo del ejército, si que también de la marina de guerra.

Un periódico norteamericano, *The Sun*, de Baltimore, discurría pocos días ha, acerca de las probabilidades de una guerra entre España y los Estados Unidos.

Llamaba la atención de sus lectores sobre la actual importancia militar de la gran república, que podrá reunir en breve tiempo enormes masas de reclutas, pero no improvisar ejércitos, ni organizar los servicios de intendencia, sanidad, trasportes, etc., etc., y otros auxiliares, sin los cuales no es posible emprender campaña alguna con esperanzas de éxito.

Además comparaba el mencionado periódico las fuerzas navales de ambas naciones y hacía notar que si bien parece superior á primera vista

la escuadra de los Estados Unidos, no deben contar éstos con éxitos inmediatos y seguros, puesto que los acorazados que constituyen el nervio de esa escuadra se hallan actualmente en grada y necesitan importantes reparaciones para hallarse en estado de combatir.

Bueno es que tengan presente estas indicaciones los pesimistas de por acá y los que juzgan inmediato el bombardeo de las ciudades del litoral.

El emperador de Rusia ha autorizado á la música del primer regimiento de su guardia para ir á París.

Esta banda que es la primera de Rusia consta de 77 músicos instrumentistas escogidos por orden del Czar entre los mejores de toda Rusia. De manera que puede predecirse que tendrá un gran éxito.

Dicha música se hará oír en París á primeros del mes corriente, llegando seguramente á aquella capital el día último del anterior.

En Rusia se espera que á su regreso el gobierno francés autorizará igualmente á la música de la guardia republicana para ir á San Petersburgo.

## De las provincias:

Según los datos publicados por la Dirección general de Aduanas, en Septiembre último 6.128.272 kilogramos de trigo, 1.154.614 de cebada, 661.798 de centeno y 1.645.614 de maíz.

En igual mes del año anterior se importaron 17.340.386 kilogramos de trigo y 16.002.448 de los demás cereales.

La baja en los dos últimos meses, ó sea desde que no cupo dudas sobre el resultado de la cosecha, es importantísima, habiendo descendido la del trigo de 31.311.543 kilogramos importados en 1896 á 15.113.245 en este año, y las de los demás cereales de 33. mil 396. 843 á 10.843.148.

De los 6.128.272 kilogramos de trigo, se han descargado en Barcelona 5.822.061. y el resto en Gijón, Avilés y Palma.

La casi totalidad de la cebada se ha descargado en Cartagena. distribuyéndose el maíz entre Barcelona y Avilés, y algunas pequeñas partidas en Alicante, Cartagena, Valencia, Palma, Coruña y Málaga.

Los derechos de Aduana devengados por el trigo, han ascendido á 613. mil 468'56 pesetas, y de los demás cereales 152. 337'01.

En los tres primeros meses del corriente año económico los derechos de importación de toda clase de cereales han ascendido á 4.258.637 pesetas, y en igual período de 1896 á 7.497.340.

Como se ve, el Tesoro pierde este año un ingreso importante, pérdida que será más sensible en los meses

sucesivos, en que descenderá aún más la importación; pero en cambio nos evitaremos en gran parte el enorme gasto que nos impuso el año pasado la falta de cosecha, que, según los datos estadísticos conocidos, ascendió á 101 millones y medio de pesetas.

Los hijos de don Máximo Cánovas del Castillo, han solicitado permiso para poder usar el apellido Castillo en vez del materno Varona, que es el que legalmente les pertenece.

Parece que el Gobierno les otorgará esta gracia, publicándose en breve en la *Gaceta* una real orden disponiéndolo así.

En la clínica del doctor Sánchez Ferrara de Madrid se está tratando á una muda por causa nerviosa, afectada por dicha enfermedad desde el año 1895, por medio de la hipnoterapia, habiendo conseguido el día 30 que la muda hablara, pronunciando su nombre, María, y algunas frases de gratitud al sabio doctor.

Al decir la primera palabra la enferma, los alumnos que asistían al acto y algunos espectadores prorumpieron en aplausos.

La fiebre de la emigración se ha apoderado del vecindario de Irún; es considerable el número de irruneses que se dispone á marchar á América en el primer correo que salga de Pasajes.

Cuéntase que sólo para el oficio de sirvientes han tomado pasaje con dirección á Buenos Aires treinta y siete jóvenes naturales de dicha villa.

No se trata sólo de mozos que huyen del servicio militar, sino de mujeres jóvenes y la mayor parte bonitas que, engañadas sin duda por los agentes de emigración, abandonan la patria lanzándose á la ventura de un porvenir tal vez penoso y triste.

Terminada la vendimia hasta en las comarcas más retrasadas de la Península, labor que se ha hecho en general con tiempo inmejorable, puede conocerse ya su resultado.

La producción arroja un déficit en la mayoría de nuestras provincias, y en conjunto excede seguramente del tercio de una cosecha ordinaria.

Respecto á la calidad, todos los informes convienen en que es superior, excepto en ciertas regiones, en las que parece resultan los nuevos caldos algún tanto abocados ó dulces.

La contratación de uvas ha sido activísima, alcanzando lo en todas partes el fruto de la vid precios remuneradores y muy superiores á los de los últimos años.

Dicen de Soria que los labradores están muy satisfechos, pues las últimas lluvias han puesto los campos en disposición de que pueda verificarse la siembra en toda la provincia.

En la carretera que se está construyendo de Terrasa á Olesa, y á un metro de profundidad, han sido halladas varias urnas funerarias de tierra negra, conteniendo huesos calcinados. Créese haber hecho el descubrimiento de una necrópolis prerromana.

Durante todo el tiempo que permanezcan en Sevilla los soldados que regresen de Cuba á causa de heridas ó enfermedades, el dueño del parador, del Sol, se ha ofrecido á darles albergo gratuitamente.

Este generoso acto de caridad merece los mayores elogios.

Al posesionarse del mando de la Isla hizo publicar el general Blanco las acostumbradas alocuciones al vecindario, al ejército y marina, á los voluntarios y bomberos, exponiendo en ellas los propósitos y el deseo que le animan de salvar á todo trance los intereses de España, plantear las reformas acordadas por el Gobierno y afirmar y hacer efectiva la autonomía.

Hace promesas de conceder perdón y olvido á los que arrepentidos vuelvan á servir á la patria.

—Propóngome arrojar de la isla, dice una de las alocuciones al enemigo; y me propongo ante todo y en todo sostener el imperio de la ley, amparando á cuantos en la ley busquen la garantía de sus derechos y aspiraciones.

Una comisión de la junta directiva del partido autonomista, presidida por el Sr. Gálvez, cumplimentó al general Blanco, expresándole su satisfacción por el nombramiento y haciendo votos por que obtenga el mejor resultado de aunar la acción militar con la política.

—Nosotros, dijo el señor Gálvez, deseamos que V. E., cuando regrese á España, pueda llevar la triple aureola de capitán victorioso, gobernante justiciero é instaurador del nuevo régimen colonial.

## De la capital:

Por el Juzgado de primera instancia de este partido se saca á la venta en pública subasta la casa señalada con el número 7 de la plaza de la Cartuja.

El remate de la misma tendrá efecto el día 29 del actual á las doce de la mañana en los estrados de dicho Juzgado, siendo el tipo de la misma de 4.500 pesetas.

Don Miguel Soier Ordinas ha presentado la dimisión del cargo de primer teniente de alcalde del Ayuntamiento de San Lorenzo, habiendo sido elegido para el mismo Don Lorenzo Meis.

El señor Gobernador civil de esta provincia, en una comunicación del Director general de Administración que transcribe en *Boletín Oficial*, hace

saber que instruido el oportuno expediente en el Ministerio de la Gobernación, con motivo del recurso de alzada interpuesto por don Bartolomé Llabrés, contra la providencia gubernativa desestimando otra contra el procedimiento de apremio que se le sigue por el Ayuntamiento de Marratxi, se avisa á las partes interesadas para que en el término de diez días presenten los documentos que tengan por conveniente.

El *Boletín Oficial* de ayer publica una circular del señor Gobernador civil interino, encargando la busca y captura de Juan Ignacio Barceló, á quien se sigue causa por el delito de contrabando.

El señor Alcalde impuso ayer una multa de 50 pesetas al empresario de los coches fúnebres por haber tardado más de dos horas en acudir á la plaza del Teatro, para trasladar á la última morada el cadáver del infeliz albañil que, como saben nuestros lectores, tuvo la desgracia de caer desde un andamio, falleciendo á los pocos momentos.

El día de ayer presentó diferente cariz que los tres anteriores, luciendo desde por la mañana un espléndido sol, que llegó á molestar á los que por necesidad tuvieron que transitar por la calle.

Por la tarde se formaron algunas nubes con señales de lluvia, pero que desaparecieron á los pocos momentos.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Sancellas haber puesto á disposición de la misma á un sujeto presunto autor de haber ocasionado varias pequeñas contusiones á un convecino.

Esta mañana á las ocho y media, en el cementerio de esta ciudad, se practicará la autopsia al individuo que ayer tuvo la desgracia de caerse desde un andamio en la cuesta del Teatro.

En la mañana de ayer en la iglesia de San Miguel se celebraron solemnes exequias en sufragio del alma de don Pedro Blanes, doctor en Medicina y Cirujía.

Asistió al acto numerosa concurrencia.

Con las lluvias caídas últimamente sobre esta ciudad, quedó poco menos que intransitable á consecuencia de la gran capa que cubría el piso.

Ayer fué fuertemente multado por la alcaldía el conductor del carruaje que en la noche del martes último atropelló á una mujer en la calle de San Magin.

Hora era ya que se diera algún escarmiento á estos infractores de las ordenanzas municipales.

Ya están muy adelantadas las obras para el establecimiento de una *Academia de billar* en el local que ocupó la sociedad *La Constancia*. El entarimado y nivelación perfecta del piso quedaron ayer concluidos y mañana comenzará el arreglo del café y demás dependencias. A la derecha é izquierda de la sala se colocarán asientos cómodos para los que apuesten.

La mesa, cuya construcción se ha encargado á una de las mejores casas, y el aparato de gas llegarán mañana mismo, procediéndose inmediatamente á su colocación.

También se esperan de un día á otro á los reputados profesores señores Crozatier, Ponny, Marxuoch y Larrocha, que actualmente están llamando la atención en París.

Las sesiones, según tenemos entendido, tendrán lugar desde las cuatro de la tarde hasta las ocho de la noche, volviendo á reanudarse á las nueve.

Se jugarán carambolas á libre, á cuadro, á banda, tres bandas, *coin* (recedo) y se destinará un día de la semana para sesiones de fantasía.

Es posible presumir que la citada *Academia de billar* tenga buen éxito, dada la actividad y el conocimiento que tiene de estas cosas don Alfonso Marxuade, Administrador Gerente de una compañía de profesores franceses y españoles.

Mañana sábado á las ocho se celebrará en la iglesia del Socorro un solemne funeral por el alma de don Guillermo Nadal Guasp, alumno que fué del Colegio de P.P. Agustinos de esta capital. Asistirán al acto religioso todos los P.P. Profesores y señores alumnos del expresado Colegio.

Se nos asegura que se halla casi por completo restablecido el sujeto que hace algunas semanas, intentó suicidarse en un cafetín del paseo de

—Sed natural, Dora, eso es mejor que nada del mundo.

—¡Que nada del mundo! David, ¡el mundo es muy grande!

Y encantada de sus palabras lanzó una carcajada; y después de abrazarme fué á probar á Jip su nuevo collar.

Así terminó mi última tentativa para educar á Dora; me había hecho muy infeliz, y cuando Inés le escribía cuanto halagaba y enorgullecía á todos mis amigos mi creciente reputación, Dora me leía repetidas veces aquellos párrafos con lágrimas de alegría en los ojos.

No ocultaré que la penosa reflexión oscurecía de nuevo mi dicha, pero permanecía en el fondo de mi corazón, y la luz seguía brillando alrededor de Dora.

Después de haber intentado en vano asimilar el carácter de Dora al mío, conocí que debía asimilarle á ella lo más posible, y convertirme en un niño; lo hice, y nuestro segundo año de matrimonio pasó más felizmente que el primero.

Pero pasado el segundo año, Dora perdió su salud; había esperado que mi mujer-niña sería madre; había esperado que mi mujer-niña sería madre, y que un angelito sonriendo sobre su seno, habría modificado realmente su carácter, mucho mejor que yo: esta esperanza se desvaneció; el angelito no hizo más que aparecer en el dintel de su prisión mortal, ¡y subió libre á los cielos!

La prueba fué muy fuerte, especialmente para una criatura tan delicada como Dora.

Un día que mi tía trabajaba tranquilamente á la cabecera de su cama:

—Tía mía, le dijo Dora, cuando me levante y pueda correr como antes, haré que Jip corra detrás de mí; se vuelve muy perezoso.

—Sospecho, hija mía, respondió mi tía, que tiene una enfermedad peor que esa... la vejez, Dora.

—¿Pensáis que sea viejo? dijo Dora admirada; ¡qué extraño me parece que Jip sea viejo!

—Es una enfermedad, querida mía, que todos tenemos que pasar, y yo la noto hace algunos años, creedlo.

—Pero Jip, dijo Dora mirándolo con lástima; ¡también el pequeño Jip?... ¡Oh! ¡el pobre diablo!

—Puedo afirmaros que puede aun vivir mucho, Florecita, dijo mi tía acariciando una mejilla de Dora, que inclinaba su cabeza fuera del lecho para mirar á Jip puesto de pie en sus patas traseras, y no pudiendo, á pesar de sus esfuerzos asmáticos, saltar como otras veces sobre su ama; este invierno será necesario ponerle una franela en su cama, y nada tendrá de particular que se rejuvenezca en la primavera, como las flores. Pero ¡qué Dios lo bendiga! exclamó mi tía... creo que si viviese cien años, me ladraría hasta lanzar el postrimer suspiro.

En efecto, Jip, que había saltado sobre una butaca con el auxilio de Dora, ladraba desahogado á mi tía, cuya figura excitaba tanto más el furor de Jip, cuanto que había adoptado el uso de las gafas, lo que sin duda tomaba Jip por una injuria personal.

Dora lo tranquilizó no sin trabajo, y mientras lo acariciaba repetía con aire pensativo:

—¡También el pequeño Jip!... ¡oh! ¡pobre diablo!

—Sus pulmones son bastante sólidos, dijo mi tía riendo, y sus antipatías son tenaces hasta el último punto... Aun vivirá muchos años; pero si queréis un perro que corra con vos, Florecita, Jip come mucho para tal ejercicio; yo os daré otro.

—Gracias, tía, dijo Dora; pero no lo quiero.

—¿No? dijo mi tía quitándose las gafas.

—No podría tener más perro que Jip, añadió Dora, sería ofenderlo, además de la amistad que le profeso, no podría tener un perro que no me hubiese conocido antes de estar casada y no hubiera ladrado á David el primer día que vino á casa de mi padre. No, tía; otro perro que no fuera á Jip no me sería simpático.

Borne, disparándose algunos tiros de revólver.

Anteayer falleció á los noventa y dos años de edad el antiguo y honrado industrial, conocido por sus ideas carlista Don José Bestard y Estela. La conducción del cadáver que se verificó ayer tarde fué una sentida manifestación de duelo que tributaron al finado sus correligionarios, siendo acompañado por gran número de éstos, presididos por sus jefes regional y provincial, los señores Don Felipe Villalonga Mir, y Don José Quint Zaforteza. También figuraban en el acompañamiento la minoría tradicionalista del Ayuntamiento, y los redactores de *La Tradición*.—E. P. D.

El último *Boletín Oficial* publica en la sección de la *Gaceta* los anuncios para la provisión de una plaza de profesor auxiliar del Instituto de Málaga, de dos becas para la Facultad de Teología en la Universidad de Salamanca, de una plaza de ayudante de cátedras prácticas en la Universidad de Valladolid y de dos plazas de alumnos pensionados de la estación biológica marítima de Santander, un programa de premios que concede la Real Academia de la Historia, un anuncio para la provisión de una plaza de número de la Real Academia de Bellas Artes de S. Fernando y otros para la de escribanías vacantes en los juzgados de primera instancia de Badajoz, Jarandilla y Herrera del Duque y una relación de plazas vacantes á favor de huérfanos de militares que existen en los centros de enseñanza cuyos directores constituyen una asociación benéfico escolar.

**Bibliografía**

Hoy se repartirá á los suscriptores de la *Historia de Pollensa* el segundo cuaderno, cuyo sumario es el siguiente:

División de la isla después de la conquista. Distrito de Pollensa.—Repartición del mismo hecha por el Rey.—Porción de los Templarios. Id del Infante de Portugal. Caballerías de Tortosa.—Tierras que cedió el Rey á los hombres de Gerona, de Lérida y de Barcelona. Procedencia de los nuevos pobladores. Movimiento de población durante la segunda mitad del siglo XIII. Repartimiento de los molinos de Pollensa.—Porción de la Iglesia de Mallorca.—Jurisdicciones distintas que resultaron en Pollensa.—Límites del término de Pollensa.—Descripción del mismo.

El mérito del trabajo y el mérito de los dibujos que lo adornan no debemos alabarlos nosotros: el Sr. Rotger, literato cultísimo, y el Sr. Llinás, artista de porvenir brillante, son amigos nuestros y los elogios parecerían interesados.

Cada entrega vale 25 céntimos de peseta.

\*

*Blanco y Negro* en su número de esta semana demuestra que sin notas fúnebres puede cultivarse la actualidad en la semana de las Animas.

Para probar nuestra afirmación, basta con extractar el sumario, que es como sigue: *Una viudita*, portada por Méndez Bringa; *Los muertos de la patria*, artículo de Royo con ilustraciones de Blanco Coris; *La tumba del héroe*, soneto ilustrado de Ochoa; *El toque de Animas*, dibujo de Chiorino; *La estatua de Don Juan Mahara*, por Susillo; *La balla Otero* (dos retratos); *Páginas de Otoño*, por Méndez Bringa; *Caminos del cementerio*, doble plana de Huertas; *Las Animas*, famoso «cuento andaluz» de la Fernán Caballero; *Casas y Huérfanos*, por Eusebio Blasco, con una preciosa figura de Bringa; *... y el vivo al bello* (página artística); *Muertos corrientes*, caricaturas de Cilla. Una variadísima *Mesa recueta* cierra el número que nos ocupa.

\*

El *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana* correspondiente al mes de Octubre, publica el siguiente sumario:

I. Estudios sobre la historia de Mallorca antes del siglo XIII (continuación), por D. Antonio M. Alcover, Pbro.

II. Cartas sobre Jafuda Cresques, cartógrafo mallorquín (siglo XIV), conclusión por D. Miguel Bonet.

III. Asociaciones gremiales en Mallorca durante la Edad Media, III. Ordenaciones dels Corredors de Coll (1482-1486), por D. Enrique Fajarnés.

IV. Algunas fases del teatro de Palma durante el último cuarto del siglo XVII. (Datos para una crónica del antiguo «Corral»), I por D. Eusebio Pascual.

V. La ermita de Trinidad, por don José Mir.

VI. Mes noticias de la dona Saura

de Montreal (1311-1314), por Estanislao Aguiló.

VII. Sobre D. Vicente Mut y su familia (siglo XVII), por D. José Miralles Sbert, Canónigo.

VIII. Fundación de D.ª Inés de Quint. Gestiones para que se condonen los derechos (9 Septiembre de 1480) por D. Pedro A. Sancho.

IX. Curiosidades históricas LXVII á LXXIII, por D. E. Fajarnés.

X. Publicaciones recibidas.

Lám. CVIII.—Martiri de Ramón Lull (xilografía). Pliego 11 de las Informaciones judiciales sobre els adictes á la Germania, per D. Josef Maria Quadrado.

**Recuerdos mallorquines**

5 de Noviembre 1520

Heroico y asombroso valor de doña Beatriz Brondo, quien después de atravesar con un puñal á un camenero que ápuramente la solicitaba, encubrió con sus mismos vestidos el cadáver del educador á los ojos de la muchedumbre que registraba su casa.

**Cultos para hoy**

*Jubileo de Cuarenta Horas*

Concluirán en la Piedad: exposición á las seis de la mañana. Al anochecer, rosario, meditación, estación y la reserva.

*Otras funciones*

En Santa Cruz, por la noche, el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

*Visita á la Corte de María*

A la Virgen del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Albareda.-Indulto**

Madrid 4 á las 9 m.

La prensa publica artículos necrológicos de Don José Luis Albareda.

Mañana será conducido su cadáver al cementerio de San Isidro.

En la *Gaceta* de hoy se halla inserto el Real decreto concediendo indulto total á los periódicos de Cuba y Puerto Rico, que se hallaban sujetos á procesos ó cuyos redactores sufran condena.

**Fiesta carlista**

Madrid 4 á la 1'10 t.

Por ser hoy el cumpleaños del pretendiente de la corona de España, don Carlos de Borbón, se ha celebrado solemne misa en la iglesia de los Jerónimos.

Presidieron el acto el Sr. Barrio y Mier, el doctor Castillo y el Marqués de Reguer.

Asistieron, entre otras personas que ocupaban buena posición y figuran entre los integristas, los Sres. Irigarai, Mella, Zubizarreta y Casasola.

**Consejo de Ministros**

Madrid 4 á las 1'30 t.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy hizo el Sr. Sagasta un resumen general del estado de la guerra y de la opinión en Cuba y de las buenas noticias que recibe.

El Sr. Capdepon se ocupó de la propaganda carlista, desmintiendo absolutamente que se hayan hecho en ninguna provincia alijos de armas.

El Sr. Capdepon considera que los mismos carlistas propalan estas noticias alarmantes con objeto de que suene el carlismo y vaya tomando proporciones una fracción que en la actualidad cuenta con escasísimas fuerzas y pocos ó ningunos elementos.

Se firmaron varios indultos y se acordó el traslado á París del consul de España en Berna.

**Pomero Robledo**

Madrid 4 á las 4'40 t.

Ha llegado á esta ciudad el señor Romero Robledo.



**DOÑA MARGARITA CRESPI Y VIDAL**  
**HA FALLECIDO**  
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS  
**Q. E. P. D.**

Su desconsolada hermana política, sobrinos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará á las cuatro y media de esta tarde en la casa mortuoria—*Plaza de la Navegación 36, (Arrabal de Santa Catalina)*—y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

*No se invita particularmente.*

En los andenes de la estación había muy escasa concurrencia.

Se notó la ausencia del Sr. García Alix.

Los romeristas se muestran muy contrariados por el recibimiento tan frío que han hecho al señor Romero Robledo los conservadores.

Mancheta.

**Sociedades y Corporaciones**  
**Ferro-carriles de Mallorca**

Los días 7 y 18 del actual, tercera feria y *Dijous bô* respectivamente en Inca, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma hasta Inca, á las 7'30 y 10 mañana.

De Inca hasta Palma, á las 11'45 mañana y 5 tarde.

Palma 2 de Noviembre de 1897.—El Director General, Guillermo Moragues.

\*

Servicio de trenes para viajeros, que regirá desde el día 10 de Noviembre de 1897.

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'55 mañana y 2 tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'30 tarde.

De Manacor hasta Palma y Lapuebla, á las 6'45 mañana y 5 tarde.

De Manacor hasta Felanig, á las 6'45 mañana.

De Felanig hasta Palma y Lapuebla, á las 7 mañana y 4'45 tarde.

De Felanig hasta Manacor, á las 7 mañana.

De Lapuebla hasta Palma, á las 7'12 mañana, 1 y 5'15 tarde.

De Lapuebla hasta Manacor y Felanig, á las 7'12 mañana y 1 tarde.

De Inca hasta Palma, á las 6'40 mañana.

Palma 2 de Noviembre de 1897.—El Director General, Guillermo Moragues.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

*Estado de la atmósfera.* Despejada, hay stratus.

*Id. del horizonte.*—Algo calmoso.

*Dirección del viento.*—Tercer cuadrante.

*Estado del mar.*—Picada del viento y caída del y larga del S.

*Buques á la vista.*—Ninguno.

*Indicaciones del Vigía de Porto-rt.*—Ninguna.

*Incidencias.*—Achubascado el horizonte, cielo despejado en su zenit, marejadita del S. en decadencia y soplando la ventolina al N. acació el orto. A las once después de un corto intervalo de calma entabló el viento al tercer cuadrante y á medio día continuaba. Durante la tarde continuó al tercer cuadrante el viento, algo más despejado que al amanecer y al ocaso había calmado.

*Noticias.*—No hubo entradas. Salíó el vapor *Cabrera* para el puerto de su nombre.

*Matadero:* Día 4.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 2.—Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 27.—Ovejas, 9.—Borregos, 0.—Corderos, 64.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 9.—Cerdas, 35.—Lechonas, 0.

**ULTIMAS NOTICIAS**

*de la madrugada*

**TELEGRAMAS**

**Nuevos desembarcos**

Madrid 4 á las 10'40 n.

*Nueva York.*—Dicen de esta capital que se ha recibido un despacho de Cayo Hueso que dice el vapor *Dauntless* ha desembarcado una expedición en el Camaguey y otra en Santa Clara.

Los insurrectos se dirigieron al interior de la isla.

**El cadáver de Albareda**

Madrid 4 á las 10'45 n.

Infinidad de amigos del señor Albareda han acudido á inscribirse y á expresar su sentimiento á la familia.

Sobre el féretro le han colocado gran cantidad de coronas.

Lo único que ha dejado á la familia es una modesta biblioteca.

A las once de la mañana se verificará el entierro, siendo muy probable que presida el señor Sagasta y que asista una comisión del Senado.

**Desde la Habana**

Madrid 4 á las 11 n.

*Habana.*—Mañana firmará el general Blanco una circular ampliando las zonas de cultivo, ordenando el reparto de raciones y la asistencia de los enfermos pobres y abandonados.

Además se autoriza la libre venta de ganado en las zonas de reconcentración.

Ha escrito al vecindario para que empiece las labores de la zafra que será protegida por los soldados.

Favorece los transportes de azúcar y demás productos y se autoriza á los dueños de café y cacao de la parte de Oriente para que lo recojan.

**Visita**

Madrid 4 á las 11'35 n.

Una comisión de individuos de la Unión Constitucional visitó esta tarde al señor Sagasta, exponiendo su criterio sobre la cuestión cubana y mostrándose dispuesto á acatar las decisiones del Gobierno, que desde sus puntos de vista creían acertadas.

Contestóles el señor Sagasta exponiendo el programa que el Gobierno desarrollará en Cuba sin vacilaciones, creyendo que los nuevos procedimientos traerán la paz, y con los cuales los constitucionales no podrán tener la misma influencia política que tenían antes.

**Noticias de Santander**

Madrid 5 á las 2'15 m.

*Santander.*—El Ayuntamiento de esta ciudad ha celebrado una reunión á la que han asistido casi todos los señores concejales, con objeto de acordar hacer una manifestación al general Weyler.

El grupo socialista del seno de la Corporación protestó enérgicamente contra la proposición, originándose un fuerte tumulto, que obligó al Alcalde á suspender la sesión.

Por los alrededores de la Casa Consistorial se formaron algunos grupos, que se disolvieron al presentarse el Gobernador.

**Declaraciones de Capdepon**

Madrid 5 á las 2'20 m.

El señor Capdepon ha declarado á los periodistas que el Gobierno está resuelto á proceder con energía contra el general Weyler.

Caso de que éste ratifique las declaraciones que hizo en la Habana se le instruirá una sumaria imponiéndole una corrección disciplinaria.

Según noticias del Gobierno, el general Weyler desembarcará en la Coruña.

Mancheta

**Teatro Principal**

Compañía cómico-dramática dirigida por el primer actor

**EMILIO THUILLIER**

Temporada de 1897 á 1898

LISTA DE LA COMPAÑIA

Primer actor y director.—Emilio Thuillier.

Primera actriz.—Luisa C. Calderón de López.

Primer actor cómico.—Juan Bala-guer.

Otra primera actriz (dama joven).—Nieves Suárez.

Primera actriz de carácter.—Emilia Domínguez.

Segunda dama.—Margarita Monreal.

Actriz cómica.—Vicenta Mata.

Dama joven.—Emilia Ortega.

Característica.—Luisa Morilla.

Actrices.—Amparo Molina, Adela Molina, María Giménez, Laura Berrocal.

Primer galán joven.—Emilio Armengod.

Primer actor de carácter.—Fernando Altarriba.

Actor cómico.—Rafael López.

Segundo galán.—Rafael Barceló.

Galán joven.—Guillermo Arcilla.

Galán joven cómico.—Waldo Fernández.

Característico.—Fernando Calvo.

Actor genérico.—Enrique Martínez.

Segundo actor cómico.—Manuel Balaguer.

Actores.—Emilio Ruiz, Ramón Berrocal.

Apuntadores.—Ambrosio P. Liqueña, Daniel González.

**Repertorio**

Todo lo más selecto y culto del antiguo y moderno, alternando con los estrenos de las últimas obras nuevas y las que se estrenen en Madrid.

Precios por abono y á diario

*Abono por diez funciones.*—Proscenios platea y primer piso, sin entradas, 95 pesetas; Palcos plateas, sin id. 75 id.; Palcos de primer piso, sin id. 70 id.; Proscenios segundo piso, sin id. 65 id.; Palcos segundo piso, del número 10 al 14, sin id. 55 id.; Palcos segundo piso, sin id. 45 id.; Palcos tercer piso, sin id. 35 id.; Butacas, sin id. 10 id.; Tertulia asientos, sin id. 5 id.; Delanteras de paraíso 4 id.; Entradas generales 8 id.

*Diario.*—Palcos plateas, sin entradas 12 pesetas; Palcos de primer piso, sin id. 11 id.; Palcos segundo piso, del núm. 10 al 14, sin id. 9 id.; Palcos segundo piso sin id. 7 id.; Palcos tercer piso, sin id. 4 id.; Butacas, sin id. 1'50 id.; Tertulia asientos, sin id. 0'60 id.; Delanteras de paraíso 0'50 id.; Entradas generales 1 id.; Entradas de paraíso 0'70 id.; Media entrada general 0'50 id.; Id. de paraíso 0'40 id.

El timbre móvil con arreglo á la vigente ley, á cargo del público.

La temporada dará comienzo en la primera quincena de Noviembre y terminará el día 9 de Enero de 1898.

*El representante.*—Alfredo Ruiz.

✠

**DON LORENZO RODRIGUEZ SANS**  
Maestro de Instrucción Pública  
*Falleció en Lluçmayor*  
*ayer 4 á las cinco de la mañana*  
**(R. E. P.)**

Su desconsolada esposa, hijos ó hijo político, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

### Niñera

Se desea una niñera con muy buenos informes.  
Darán razón: calle de San Jaime, número 25

### Colegio de San José

de primera y segunda enseñanza  
Incorporado al Instituto Balear  
Bajo la dirección de varios señores Sabios y la cooperación de licenciados en Filosofía, Letras y Ciencias, queda abierto al público este centro docente el cual dispone de gran material de enseñanza para el repaso de las asignaturas y preparación del grado de bachiller; clases para carreras especiales, Magisterio, Idiomas, asignaturas de adorno, etc., etcétera.

Se darán clases gratuitas á los trabajadores pobres.  
Para informes dirigirse á la Secretaría del Colegio, calle de la Rosa, número 29, inmediato al Mercado.



Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.  
Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona.  
Servicio del mes de Septiembre: días 2, 11, 16 y 21.  
Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.



### La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.  
Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del descrete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 8, AVENUE VICTORIA, 8, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

**NO MAS CASPA, NI CANAS**  
ni enfermedades de la cabeza

### El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Cassanovas, peluquero, Cadena, 6.

### Venta

Se vende una chalana de 80 palmes de eslora con todos los utensilios. Darán razón Molinar de Levante, calle d'es Partichol, número 8.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínfimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Estia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

Depósite en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. S. rade y Liltoras.

### Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CABIZ—S. EN C.  
Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos  
El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Vera Cruz.  
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Arecibo, Mayagüez, Ponce, Habana, Vera Cruz y Nueva Orleans.  
El 30 de Noviembre de este puerto vapor

### PIO IX

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.  
Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando como punto directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Contracoalco, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.  
Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martines y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.  
Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.  
Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.



### SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Noviembre  
Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán Rosell, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.  
Solo se admite carga hasta el día 2.  
El 20 de Santander, vapor «Rina M.ª Cristina», para Coruña, Habana y Veracruz.  
El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», capitán Moret, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.  
Solo se admite carga hasta el 23.  
Línea de Filipinas.—El 6 de Barcelona, vapor «León XIII», para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.  
No se admite carga la víspera de la salida.  
Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
No se admite carga la víspera de la salida.  
Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Ibargaray, para Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.  
Línea de Fernando Póo.—Castro expediciones al África: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Osá, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.  
Servicio de Tánger.—El vapor Joaquin del Piñago, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.  
Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

### El mejor ALUMBRADO y el más BARATO

en habitaciones, Teatros, pueblos, en el Campo y en cualquier lugar  
Privilegio de invención por 20 años de los aparatos sistema BOPILL para producir el gas

### ACETILENO

Son los más baratos, sólidos, duraderos, automáticos é inexplorables, funcionan con regularidad por sí mismos de fácil manejo.  
Resulta 10 por 100 más económico que el gas de hulla y mucho más barato que con PETROLEO, obteniendo luz blanca y fija sin alterar los colores ni dañar la vista.  
En Palma: Sindicato, 141 1.ª; Olen C. 162, 9; Matadero, 22; Palsiras, 10; y representantes en distintos pueblos.

### BUEN CALZADO

De confección esmerada, elegante y sólida; garantizado contra toda adulteración que pueda perjudicar la salud.  
Para caballero últimas novedades en botines y brodeguines de los géneros propios para invierno.  
Para señoras y señoritas notable colección de polacas según las mejores figuras.  
Para niños completo surtido de polacas piel color, charol y becerro mate; brodeguines y zapatos de varias formas.  
Todas las clases mencionadas se confeccionan á medida, como también cuantas otras puedan desear nuestros clientes.

**Precios económicos**  
Zapatería PARETS, San Nicolás 1-Quint 23, Palma

## Tienda de las Monjas

Muchas tiendas se alaban de vender más barato que las demás.  
Esto si no es jactancia es ignorancia.  
El vender barato se ha impuesto por necesidad.  
El mérito consiste en hacerlo de géneros buenos y corrientes y no de clases malas y desechos como lo hacen los que tanto alborotan.  
En géneros de confianza se ha distinguido siempre la acreditada

### TIENDA DE LAS MONJAS

Jamás ninguna casa ha vendido iguales artículos á precios más reducidos.  
El partido de la presente temporada admira por su extensión y novedad.

### Federico Alabern--Monjas, 25

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo Dr. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPÉLES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

### Gran vivero del Rossellón Viñas Americanas

Especialidad en Blandieris, Riparias y Raparitis, de selección en sus diversas variedades, en estacas, barbados é injertos, del Ingeniero Agrícola

### Euryale Resseguir de Alenya, por Eino

Monsieur Resseguir invita á los propietarios que cuenten hacer grandes plantaciones á que visiten su vivero, atendiendo á todas las consultas que tengan á bien hacerle.  
Para catálogos y pedidos dirigirse á su representante B. HOMAR, Samaritana 16, Palma.

### Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fríasante de Rodríguez de los Ríos. Es infalible y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bot. V. por correo. Carayza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harine 34 y 36. Centro farmacéutico.

El corte más elegante y la mayor economía se encuentra en

### EL BAZAR PALMESANO

DE **LUIS RATIER** Plaza de Cort 3 y 5

Se ha recibido un precioso surtido en pises de focs, royal canadá, bálalo, piel de lobo, etc., etc., para la temporada de invierno.  
Especialidad en calzado para señoras.—Gran existencia en zapatos hechos de todas clases y medidas.—Construcción sólida y garantía.  
Se pesa á tomar medida á domicilio.

Expenduría de tabacos y timbres del estado de todas clases y precios  
**PLAZA DE CORT 3 Y 5**

### COMPRADORES

### Tienda LA BARATURA

Calle San Nicolás 44 (al lado casa Llofriú)

Esta casa reconocida en Palma por su baratura en precios acaba de recibir un numeroso surtido en artículos alta novedad para señora y caballero á precios de fábrica.

Especialidad en artículos propios para capas señora de los que se han recibido un numeroso surtido.

Capitas con capuchón para niños de Vicuña azul, variados modelos desde 5 pesetas.

Ocasión Trajes lanilla novedad para señora variados dibujos desde 6 pesetas corte.

La última palabra de la moda en capas confeccionadas para señora, precios reducidos.

NOTA.—A todo comprador se le presta un libro figurines última creación. A todo comprador que lo solicite se le cortará el modelo que guste, cualquier capa gratis ya sea para señora niños ó niñas.

No comprar si no visitar la tienda La Baratura  
44 San Nicolás 44 (al lado casa Llofriú)

Imprenta de Amengual y Muntaner